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AMANTES DEL COSPLAY Y EL K-POP 
COMPARTEN EXPERIENCIAS EN OVALLE 07

EXPECTATIVAS POR VISITA DE MINISTRA DEL INTERIOR A LA REGIÓN

AUTORIDADES DE LA ZONA 
ESPERAN OS-7 EN LIMARÍ

La anhelada obra es un punto crucial para el combate al narcotráfico en la provincia, 
según voces locales, que consideran la pronta llegada de la secretaria de Estado como una 
oportunidad para dar a conocer detalles de la unidad que se instalará.
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Autoridades provinciales y regionales están 
expectantes ante la instalación del OS-7 en el Limarí 

ANHELADO PROYECTO EN MATERIA DE SEGURIDAD

Desde la zona se espera que la Ministra del Interior, Carolina 
Tohá, de detalles de la iniciativa en su visita a la Región de 
Coquimbo.

Con el fin de dar respuesta a la crisis 
en materia de seguridad y narcotráfico, 
en marzo del presente año se anunció 
que se instalaría una unidad especia-
lizada del Departamento de Drogas 
perteneciente a Carabineros de Chile, 
-mejor conocido como OS-7-, para 
las provincias de Limarí y Choapa. 

Pese a que en primera instancia se 
dijo que esta oficina entraría en fun-
cionamiento en cuestión de semanas, 
esto aún no se ha hecho efectivo. 

Al ser consultados por esta situa-
ción, desde Carabineros prefirieron 
no adelantar detalles. Sin embargo, 
en la zona existe expectativa, sobre 
todo de cara a la próxima visita de la 
Ministra del Interior, Carolina Tohá a la 
Región de Coquimbo, en la que podría 
dar detalles en un punto de prensa 
que se realizará el día miércoles 24 
de mayo. 

En apoyo a esto, se tiene que el 
concejal de La Serena, Felix Velasco 
dio a conocer que la ministra llegaría 
a la región el 23, para referirse al 
tema del Plan Calles sin Violencia, 
que se aplicará en Ovalle, Coquimbo 
y La Serena. 

                                                                                                                                                                 

GESTIONES
En marzo de este año, el senador por 

la Región de Coquimbo Daniel Nuñez 
y el Delegado Provincial Presidencial 
del Limarí, Galo Luna se reunieron 
con el Jefe de la División de Gobierno 
Interior, Enrique Inostroza, para plantear 
la necesidad de contar pronto con la 
unidad del OS-7.

Respecto a esto, tras esta reunión 
se publicó en el medio La Serena 
Online, que el senador Nuñez dijo que 
“esto estaría ubicado en la comuna 
de Ovalle”.

Al preguntarle por este tema, el 
senador Daniel Nuñez señaló a El 
Ovallino que “nosotros esperamos 
que en el mes de junio comience a 
funcionar la oficina del OS-7 que 
cubre a las provincias del Limarí y el 
Choapa, porque nos parece funda-
mental dar continuidad al combate 
de las bandas del narcotráfico que se 
han instalado en las zonas rurales de 
estas provincias”.

Pese a que el senador reconoció 
que durante las últimas semanas 
hubo varios avances en el tema, re-
calcó que “obviamente se requieren 
más capacidades, infraestructura y 
equipamientos”.

En cuanto a la visita de la Jefa de la 
cartera del Interior, el parlamentario 
opinó que “si la próxima semana está 

ROMINA ONEL
Ovalle

Desde Carabineros se reveló que en su próxima visita a la Región de Coquimbo, la Ministra Ca-
rolina Tohá dará detalles de la implementación del OS-7 en las provincias del Limarí y Choapa.

EL OVALLINO

la ministra Carolina Tohá en la región, 
es un muy buen momento para que 
nos dé a conocer cuando comenzaría 
a funcionar esto”.

Por su parte, el Delegado Presidencial 

Provincial del Limarí, Galo Luna se 
refirió al trabajo que se está llevando 
a cabo para la concreción del OS-7, 
asegurando que “estamos desarro-
llando todas las gestiones adminis-
trativas en la materia de acuerdo a 
la planificación y en coordinación 
interinstitucional, conscientes de la 
importancia que reviste para nuestra 
provincia”.

Pese a que se le consultó sobre 
la visita de la Ministra del Interior y 
sus posibles anuncios, el Delegado 
prefirió no adelantar detalles.

EXPECTATIVAS
Desde el diario El Ovallino también 

se le preguntó a los alcaldes de la 
provincia del Limarí, sobre las expec-
tativas que tienen por la instalación 
del OS-7 en el territorio.

En relación a esto, el alcalde de 
Monte Patria, Cristian Herrera ex-
presó que valoran esto, pero recalcó 
que “sería un tremendo error que se 
venga nuevamente a poblar Ovalle y 

se instale allí, ya que en esa comu-
na está la comisaría, la prefectura 
de Limarí y Choapa y la escuela de 
formación de Carabineros”. 

“El OS-7 debería estar instalado 
en un lugar donde pueda dar opera-
tividad a la realización de acciones 
que permitan controlar las drogas 
desde su origen, por eso le dijimos 
al Subsecretario Manuel Monsalve 
que esto debe estar en Monte Patria 
y ofrecimos algunas alternativas de 
lugares que nos pidieron para que 
pueda hacerse aquí”, argumentó el 
alcalde.  

Por su parte, el alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo sostuvo que “el aumento 
de los cultivos de marihuana, -par-
ticularmente en sectores de difícil 
acceso como quebradas-, y la apari-
ción de grupos que están coartando 
a poblaciones completas en sectores 
rurales de nuestras comunas, hace 
tremendamente necesaria la presencia 
del OS-7”. 

Por otra parte, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares 
indicó que “la instalación del OS-7 
en el Limarí, traería beneficios en el 
control de drogas, por lo tanto, siento 
que es un avance para la provincia 
[...] nuestra comuna no está ajena 
a estos actos de delincuencia, por 
lo que mis expectativas son altas”. 

VISIÓN PARLAMENTARIA
El diputado Ricardo Cifuentes, tam-

bién se refirió a este tema y relató 
que “la necesidad de instalar el OS-7 
en Ovalle para que cubra los valles 
del Limarí y Choapa es una pelea 
que venimos dando desde el año 
pasado, nos hemos entrevistado con 
todas las autoridades de Carabineros 
y junto a la diputada Carolina Tello 
y otros actores, nos reunimos con la 
Ministra del Interior, para pedirle que 
acelerara este proceso”. 

Sumado a esto Cifuentes afirmó que 
espera que esto se concrete pronto 
y detalló que “entendemos que es-
tán buscando las instalaciones más 
apropiadas y a la espera de la llegada 
de los primeros equipos”. 

En relación a esta misma temática, 
el Diputado Marco Antonio Sulantay 
señaló que “lamentablemente las 
provincias de Limarí y Choapa han 
sido los territorios de nuestra región 
más afectados por el avance del 
crimen organizado relacionado al 
tráfico de drogas”. 

“Esperemos que se concrete a la 
brevedad posible y que tengan los 
resultados que todos esperamos”, 
remató el diputado. 

“SERÍA UN TREMENDO 
ERROR QUE SE VENGA 
NUEVAMENTE A POBLAR 
OVALLE Y SE INSTALE ALLÍ, 
YA QUE EN ESA COMUNA 
ESTÁ LA COMISARÍA, LA 
PREFECTURA DE LIMARÍ 
Y CHOAPA Y LA ESCUELA 
DE FORMACIÓN DE 
CARABINEROS”

CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA 
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Luego de semanas difíciles para 
los equipos de la zona, el pa-
sado fin de semana al fin hubo 
abrazos a granel en la Provincia 
de Limarí. Esto ya que, al re-
habilitador triunfo de Provincial 
Ovalle sobre Municipal Mejillones, 
en calidad de visita, se sumó la 

victoria del novel equipo de 
Municipal Monte Patria ante el 
también debutante cuadro de 
Adriana Cousiño, en la Región 
Metropolitana.

Una tendencia al alza que los 
conjuntos locales buscarán 
prolongar en esta fecha, cuando 
enfrenten dispares desafíos.

En primer término, “El Ciclón 
del Limarí” invirtió la localía 
con Quintero Unido y jugará 
en el estadio “Raúl Vargas”, 
de la localidad costera, en un 
encuentro que debe ganar para 
seguir subiendo en la tabla y 
consolidando su posición entre 
los cinco equipos de la Zona 

Norte de la Tercera División 
“A”, que pasarán a la instancia 
final en la lucha por el ascenso 
al profesionalismo.

Una movida estratégica, ya 
que a todas luces el gramado 
del estadio de Punitaqui no le 
ha venido bien al cuadro ovalli-
no, que con este cambio recién 
volvería a jugar de local ante 
el conjunto de Colina, hacia 
mediados de junio, cuando 
posiblemente ya esté dispo-
nible el “Diaguita”, que posee 
dimensiones mucho más gran-
des que la cancha de la tierra 
de los molinos.

El Club Social y Deportivo 

Ovalle, por su parte, volverá 
tras su fecha libre y lo hará 
ante Simón Bolívar, un rival 
directo en la lucha por pasar 
a la Liguilla por el Ascenso a 
la Tercera División “A”. 

De no obtener un buen resul-
tado, las chances de clasifi-
cación se alejarían, si bien es 
cierto que aún resta más de 
una rueda por disputarse en el 
arduo camino que deben seguir 
los aspirantes a la corona de 
la Tercera “B”.

Finalmente, el elenco mon-
tepatrino, que acaba de ob-
tener su primera victoria en 
el mismo certamen de la “B”, 

tendrá ante sí un duro confronte 
en su feudo, ante Deportes 
Vallenar, contra quien intentará 
prolongar los abrazos, para 
así comenzar a empinarse en 
la tabla de colocaciones y a 
alejarse progresivamente del 
fantasma del receso deportivo, 
respirando más aliviado de 
todo temor.

Ojalá podamos tener un ple-
no esta semana, con los tres 
equipos limarinos celebrando 
triunfos, que realmente hagan 
justicia con el talento, la pre-
paración previa y los mereci-
mientos deportivos que han 
exhibido en cancha.

Por el pleno

Calidad de Vida: Ovalle sigue bajo, pero 
mejora en Ambiente de Negocios y Vivienda

ÍNDICE FUE PRESENTADO ESTA SEMANA

Elaborado por la Cámara 
Chilena de la Construcción 

y el Instituto de Estudios 
Urbanos UC, el Índice de 

Calidad de Vida, que mide 
las ciudades del país a 

partir de un conjunto de 
variables, mostró una 

caída en el desempeño de 
la capital regional respecto 
a 2021. La Serena, en tanto, 

registró baja por mala 
conectividad y movilidad.

Esta semana, durante la primera jor-
nada de la Semana de la Construcción 
2023, la CChC presentó el Índice 
de Calidad de Vida Urbana (ICVU) 
un análisis sintético que mide y 
compara en términos relativos a la 
calidad de vida urbana de comunas 
y ciudades de Chile, a partir de un 
conjunto de variables referidas a 
seis dimensiones que expresan el 
estado de situación en la provisión 
de bienes y servicios públicos y 
privados.

El estudio que corresponde al año 
2022, analizó la situación de 99 
comunas del país, con un alcance de 
cerca de 14.000.000 de habitantes. 
Al respecto, la reciente edición reveló 

que 1 de cada 10 comunas del país 
registró una caída en la calidad de 
vida urbana durante la pandemia.

Del total, 40% de las comunas 
registraron un nivel bajo de calidad 
de vida urbana en la pandemia, lo que 
corresponde a más de 4 millones de 
habitantes; 23% mostraron un nivel 
medio – bajo; 18% un nivel medio 
alto y sólo un 19% demostraron tener 
una alta calidad de vida. Al comparar 
el ICVU 2021 con el de 2022, del 
total de las comunas medidas, 22 
mejoraron su nivel, contemplando a 
2.755.440 habitantes; 65 comunas 
se mantuvieron en el mismo nivel 
que la medición de 2021, cubriendo 
a 9.288.103 habitantes y 12 co-
munas, con 1.894.217 habitantes, 
disminuyeron su nivel.

Cabe recordar que este índice mide 
44 variables levantadas a través 
de fuentes públicas oficiales, entre 
ellas, vivienda y entorno, salud y 
medio ambiente, condiciones socio-
culturales, ambiente de negocios, 
condiciones laborales, conectividad 
y movilidad. Estas variables son 
medidas arrojando los distintos 
niveles antes mencionados: alto, 
medio alto, medio bajo y bajo.

ICVU LA SERENA, 
COQUIMBO Y OVALLE

Al revisar la situación a nivel de 
la Región de Coquimbo, se puede 
observar que en comparación con el 
ICVU 2021, La Serena pasó de un 
nivel alto a medio-alto, producto de 
la disminución de las variables en 
materia de Conectividad y Movilidad.

Por el contrario, en el resto de las 
dimensiones se mantienen en los 

mismos rangos del año 2021, es 
decir, las Condiciones Laborales 
permanecen en nivel medio bajo; 
Ambiente de Negocios, y Vivienda 
y Entorno, mantienen el nivel alto 
y Condiciones socioculturales y 
Salud y Medio Ambiente, en nivel 
medio alto.

Respecto a Coquimbo, la comuna 
se mantiene en un nivel medio-bajo, 
presentando eso sí, una disminución 
de rango en materia de Vivienda y 
Entorno. Pese a esto, se observan 
mejoras en las dimensiones de 
Condiciones Laborales, Condiciones 
Socioculturales y en Salud y Medio 
Ambiente. La única dimensión que 
se mantiene como el año pasado, 
es la de Ambiente de Negocios, en 
nivel medio bajo.

En el caso de Ovalle, en tanto, esta 
comuna mantiene su nivel bajo, pero 
con mejoras en los niveles Ambiente 
de Negocios, y Vivienda y Entorno.

URGENCIA DE REALIZAR OBRAS
Sobre la publicación de la en-

cuesta, el presidente de la CChC 
La Serena, Daniel Mas explicó que 
“siempre hemos recalcado el valor 
y el aporte que nos entrega este 
estudio, porque nos muestra la 
realidad de las distintas comunas, 
sus brechas, necesidades y mejo-
ras. Creemos que esta información 
permite orientar políticas públicas, 
priorizar proyectos y levantar recur-
sos públicos y privados”, aseguró.

Ahora bien, sobre los resultados 
presentados por las tres principales 
comunas de la región el líder del 
gremio regional agrega que, “en el 
caso de La Serena nos preocupa la 

baja en conectividad y movilidad, 
porque es un tema que se viene 
arrastrando hace tiempo y que se 
acentúa durante el verano”.

En ese sentido, aseveró que este 
problema se trasluce en la gravedad 
de los accidentes fatales “en rutas 
que requieren con urgencia una doble 
vía. Además, los habitantes deben 
tolerar largos recorridos a los lugares 
de trabajo con un transporte público 
deficiente, tenemos falta de ciclo-
vías y de acceso a Internet en zonas 
rurales, entre otros”, argumentó.

Respecto a Coquimbo y Ovalle, 
Mas puntualizó que es “importan-
te destacar que hay un esfuerzo 
de ambas comunas por impulsar 
iniciativas que permitan vivir en 
mejores condiciones. La calidad de 
vida urbana y de nuestros habitantes 
depende de todos, y por ello, como 
gremio, seguiremos trabajando por 
construir mejores ciudades, con 
más infraestructura y con mayores 
oportunidades”, aseguró.

Región de Coquimb

HAY UN ESFUERZO 
DE AMBAS COMUNAS 
(COQUIMBO Y OVALLE) POR 
IMPULSAR INICIATIVAS 
QUE PERMITAN VIVIR EN 
MEJORES CONDICIONES”

DANIEL MAS 
PRESIDENTE CCHC
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Un camino cuesta arriba: madre relata 
las complejidades de la acondroplasia

TUVO QUE DEJAR LA REGIÓN PARA DAR A LUZ

La hija de Jessica Zuares, Amparo, nació con una poco común enfermedad, que significó 
un cambio completo en la vida de su familia. Falta de especialistas en regiones y 
estrictos cuidados son algunas de las limitantes que deben enfrentar a diario.

La vida de Jessica Zuares y Juan 
Cáceres cambió para siempre hace 8 
años, cuando dieron la bienvenida a su 
hija Amparo, quien fue diagnosticada 
de acondroplasia a las 36 semanas 
de gestación.

La pareja, que vive en Coquimbo, 
realizó diversos cambios en su vida 
cotidiana con el fin de asegurar el 
bienestar de su hija, debido a que 
esta enfermedad es poco común y 
puede ser más limitante de lo que 
se podría creer. 

“Un poquito antes de cumplir las 
36 semanas de gestación supimos 
que pasaba algo extraño y después 
nos confirmaron que Amparo venía 
con un tipo de displasia y aunque 
nos atendíamos en La Serena, nos 
sugirieron ir a Santiago para buscar 
especialistas”, relató Jessica Zuares. 

En Santiago les dijeron que además 
de la posible acondroplasia, que por 
ese entonces aún no era un diagnós-
tico 100% seguro, Amparo padecía 
de una cardiopatía.

“También nos dijeron que podía ser 
una acondroplasia incompatible con 
la vida y tras eso nos devolvimos a 
La Serena, donde me atendí por el Amparo Cáceres Zuarez, junto a su madre, Jessica Suarez. CEDIDA

sistema público y ahí los doctores de 
la zona nos dijeron que Amparo no 
podía nacer acá, por eso nos tuvimos 
que ir a Santiago, con todo lo que 
eso implica”, dijo la madre.

En Santiago los derivaron al Hospital 
Roberto del Río, donde se estudió el 
procedimiento a seguir y los espe-
cialistas que se necesitarían para 
asistir el parto. 

“Gracias a Dios, Amparo nació bien 
y a los 4 meses fue operada de la 
cardiopatía, pero entre medio de 
eso, tuvimos que hacerle muchos 
exámenes, procedimientos y hospi-
talizaciones en Santiago, porque lo 
que hay en acá es básico, además 

los niños con acondroplasia son muy 
pocos y aunque los doctores lo deben 
haber estudiado, no se manejan en 
el tema”, explicó Zuares. 

Siguiendo con el relato, la madre 
reveló que la cardiopatía de su hija 
fue compensada y hoy se atiende 
de manera particular en la región 
con una cardióloga de la zona y un 
pediatra que tiene una especializa-
ción en genética, pero hizo hincapié 
en que “ante cualquier emergencia 
vamos a Santiago, porque allá están 
los especialistas”. 

Debido a esto, Zuares recalcó que 
“es sumamente importante contar 
con especialistas que sepan del tema, 

ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo
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REMATE

Ante 1º Juzgado Letras Ovalle se rematará 12 junio 2023, 
12:00 horas, por audiencia vía remota, derechos sobre 
inmueble denominado Lote 42 La Chacarilla, del inmueble La 
Chacarilla, ubicado distrito N° 9, Chañaral Alto, Monte 
Patria, inscritos fojas 1041 Nº 926 Registro Propiedad 
Conservador Bienes Raíces Monte Patria año 2010. Rol de 
avalúos 2528-1 Monte Patria. Interesados en remate deberán 
constituir garantía suficiente cupón pago Banco Estado 
cuenta corriente N° 13300058480 por 10% mínimo 
fijado para subasta, esto es $9.845.000, y deberán 
ingresar comprobante garantía a mas tardar 12.00 horas día 
hábil anterior a día subasta, sábado no será considerado 
hábil, indicando rol, correo electrónico y numero teléfono. 
Demás antecedentes obran en causa “COMPAÑÍA               
AGROPECUARIOA COPEVAL S.A. con VELEZ”, Rol 
C-498-2016, 1° Juzgado Ovalle. Fecha. Once de mayo de 
dos mil veintitrés.

JUAN RODRIGO VARAS ADAROS
SECRETARIO PJUD

En causa Rol V-124-2019, Seguida ante el Tercer 
Juzgado de Letras de Ovalle, con fecha 17 de marzo 
del año 2020, se dicto sentencia que declara que 
don DANIEL EUGENIO LEMUS OGALDE, cédula 
nacional de identidad N° 19.945.272-k, no tiene la 
libre admi-nistración de sus bienes, y se le 
designó como curador definitivo a su madre doña 
MARIA EUGENIA OGALDE ZAPATA, cedula nacional 
de identidad N° 13.336.146-4. Secretario 

EXTRACTO

sobre todo en la primera infancia”.
Jessica Zuarez -contador auditor de 

profesión- también le comentó a El 
Día que “cuando nació Amparo tuve 
que dejar de trabajar, para dedicarme 
por completo a ella, además en ese 
tiempo tuvimos que pasar a ser carga 
del papá de Amparo en su isapre, 
para atendernos de forma particular, 
porque los costos son elevados”. 

Ahondando en esto, recordó que en un 
principio se atendían en el consultorio, 
pero el doctor que atendía a Amparo 
les dijo que no era recomendable lle-
varla a ese lugar, ya que “hay una alta 
exposición a los virus en el hospital, 
y muchas veces puedes estar horas 
esperando que te atiendan, lo que 
es especialmente complejo en los 
casos de niños con acondroplasia”, 
explicó la madre. 

Debido a esto, la familia Cáceres 
Zuarez viaja todos los años a Santiago 
cuando terminan las clases, de manera 
de llevar a cabo todos los controles 
médicos que le corresponden a la 
niña según su edad.

“Aunque su cardiopatía está contro-
lada, actualmente Amparo se trata 
con un fonoaudiólogo, ya que tiene 
problemas para deglutir y debido 
a que los niños con acondroplasia 
suelen tener una menor capacidad 
torácica, debemos revisar esto de 
cerca, especialmente en esta época”, 
aseguró.

En cuanto al apoyo recibido por 
el Estado o por otras instancias, la 

madre recalcó que “solo contamos 
con el apoyo de kinesiólogos, fonoau-
diólogos, terapeutas y preparadores 
físicos de Teletón, la atención con 
el cardiólogo, genetista, pediatra 
y endocrinólogo corre por nuestra 
cuenta y de manera particular”. 

“El Estado debiese hacerse cargo 
en este caso y en todas las enfer-
medades poco comunes, porque 
nosotros no tenemos tiempo para 
esperar, porque lo que le pasa a estos 
niños y a estas personas muchas 
veces son urgencias, además se 
descompensan más rápido y en eso 
puedes perderlos”, advirtió Zuares. 

La mujer también insistió en que 
esta es una enfermedad que “re-
quiere de mucha asistencia, no solo 
por las dolencias físicas, si no por 
la frustración que genera en los 
niños y porque el mundo no está 
adaptado para ellos, por ejemplo, a 
mi hija le gusta jugar en los juegos 
de McDonalds, pero yo no puedo 
dejar que se suba a saltar con otros 
20 niños”. 

SALUD, EDUCACIÓN 
Y ESTIGMAS SOCIALES

Por su parte, la Presidenta de la 
Asociación de Padres Acondroplasia 
Chile, Alejandra Cornejo, se refirió a los 
inicios de esta agrupación, relatando 
que nació el año 2016, de la mano 
de un grupo de 4 padres de niños 
que tienen acondroplasia, con el fin 
de agrupar esta y otras displasias 
esqueléticas que causan enanismo. 

“Notamos que no había una aso-
ciación que se dedicara a los temas 
que nos preocupaban en torno a esta 
enfermedad, tampoco había una 
instancia que nos explicara cómo ir 
tratando a estos niños a lo largo de 
sus vidas”, señaló Cornejo. 

Respecto al trabajo que se realiza 
en esta asociación, la presidenta 
detalló que brindan apoyo, contención 
e información a las familias, teniendo 
cómo uno de sus ejes centrales la 
salud, por lo que tienen cómo objetivo 
seguir ampliando su red de médicos 
especialistas en el país. 

“La acondroplasia es la más común 
de las displasias esqueléticas y se 
da en 1 de cada 25 mil nacidos 
vivos, por lo que estamos hablando 
de una condición de muy baja fre-
cuencia, por eso es tan importante 
contar con una red de especialistas 
que manejen el tema y aunque en 
Santiago puedes encontrar lugares 
a donde acudir, en regiones es más 

complicado”, advirtió la presidenta. 
Otro de los ejes de la asociación 

es la educación, ya que según la 
presidenta, “debido a que es tan 
baja la frecuencia, hay muchos co-
legios que no saben cómo afrontar 
la situación de un alumno con esta 
enfermedad, pero básicamente lo 
que se requiere son adaptaciones a 
nivel físico, ya que intelectualmente 
los niños con acondroplasia tienen 
la misma capacidad que cualquier 
otro estudiante”, recalcó Cornejo.

También destacó que el tercer eje 
es el estigma social, ya que “esta es 
una de las pocas discapacidades que 
históricamente se ha prestado para 
la burla y aunque ha ido mejorando 
con el paso del tiempo, al día de hoy 
aún se dan situaciones de mofa por 
la apariencia física”. 

La presidenta de la asociación 
también dio a conocer que tienen 
una cuenta de Instagram abierta al 
público (@acondro.cl), desde donde 
incluso se comunican con familias 
de otros países del continente, con 
el fin de ayudar y orientar, ya que 
forman parte de la red latinoamericana 
de acondroplasia y adicionalmente 
trabajan en conjunto con Argentina 
y Uruguay. 

COMPLICACIONES Y CUIDADOS
El doctor Esteban San Martín, mé-

dico genetista de la Universidad de 
Chile, puntualizó que “las personas 
con acondroplasia presentan una 
alteración del crecimiento en varias 
estructuras óseas, como por ejemplo 
en el cráneo, donde pueden tener 
complicaciones tan graves como 
hidrocefalia, la compresión de la 
médula espinal o de las arterias 
vertebrales”. 

El genetista también remarcó que las 
personas que padecen acondroplasia 
tienen con más frecuencia otitis 
medias a repetición con potencial 
compromiso de la audición.

Además de esto, según el doctor 
en estos casos, la columna presenta 

desviaciones que pueden requerir 
tratamiento quirúrgico y en general 
el compromiso del crecimiento de los 
huesos de las extremidades dificulta 
el desarrollo psicomotor habitual, 
pudiendo resultar en incapacidad de 
realizar actividades de la vida diaria. 

Referente a los tratamientos dis-
ponibles para esta enfermedad, San 
Martín indicó que “en recién nacidos, 
se deben realizar estudios de imagen 
del cerebro y la columna cervical 
para valorar el foramen magnum y 
descartar la hidrocefalia, así como 
la polisomnografía para descartar 
una apnea central del sueño”.

De acuerdo a lo señalado por el 
especialista, también es necesa-
rio evaluar cualquier problema de 
audición y seguir un tratamiento 
de la apnea del sueño, además de 
esto, en la infancia debe controlarse 
el aumento de peso, lo que debe 
ir acompañado de apoyo social y 
psicológico. 

“El arqueamiento progresivo y 
sintomático de las piernas puede 
tratarse quirúrgicamente y los pa-
cientes adultos pueden requerir una 
laminectomía lumbar para tratar 
la estenosis espinal”, sostuvo el 
especialista. 

Respecto de la talla baja, el doctor 
dio a conocer que “algunos pacientes 
pueden elegir procedimientos de 
alargamientos de extremidades o 
utilizar medicamentos de reciente 
aprobación por la agencia guberna-
mental de Estados Unidos Food and 
Drug Administration (FDA), que no 
son curativos, pero al parecer han 
demostrado mejorar la talla final, 
siempre y cuando se utilicen a la 
edad y dosis adecuada”.

Cabe agregar que aunque se con-
sultó con el Servicio de Salud de 
Coquimbo, el Hospital de Coquimbo 
y el Hospital de La Serena respecto 
a la cantidad de especialistas dispo-
nibles que puedan dar tratamiento 
a esta enfermedad en el territorio, a 
cierre de esta edición no fue posible 
contar con esa información.

GRACIAS A DIOS, AMPARO 
NACIÓ BIEN Y A LOS 4 
MESES FUE OPERADA DE 
LA CARDIOPATÍA, PERO 
ENTRE MEDIO DE ESO, 
TUVIMOS QUE HACERLE 
MUCHOS EXÁMENES, 
PROCEDIMIENTOS Y 
HOSPITALIZACIONES EN 
SANTIAGO, PORQUE LO QUE 
HAY EN LA SERENA ES 
BÁSICO”

JESSICA ZUARES
MADRE DE AMPARO CÁCERES
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Club Social y Deportivo Ovalle no para 
y obtiene un nuevo triunfo en Punitaqui

QUEDANDO EN EL TERCER LUGAR DE LA TABLA CON 14 PUNTOS

Un valioso 3-1 celebró ayer CDS Ovalle en Punitaqui.

El “Equipo de la Gente” defendió su localía frente a su rival directo Simón Bolívar.

OMUNICACIONES CSD OVALLE

OMUNICACIONES CSD OVALLE

El “Equipo de la Gente” obtuvo una aplastante victoria en la 
tierra de los molinos, con 3 tantos sobre 1 del equipo visitante 
de Quinta Normal. El encuentro contó con los goles de Sergio 
Mondaca, Luis Rodríguez y Esteban Guerra. Con este resultado, 
CSDO queda tercero en la tabla, después de Coliseo y Simón 
Bolívar.

Este sábado 20 de mayo, Club Social 
y Deportivo Ovalle enfrentó, en el 
Estadio Municipal de Punitaqui, al 
equipo capitalino Club Simón Bolívar 
Fútbol Club, en el partido válido por 
la octava fecha del Campeonato de 
la Tercera División B.

En la ocasión, los dirigidos por Andrés 
Olivares venían de una semana libre 
y con un triunfo anterior, por ello, se 
encontraban esperando obtener nue-
vamente un resultado positivo para 
el plantel y para la hinchada que se 
aglomeró en las tierras punitaquinas 
para apoyar al equipo.

DIFÍCIL COMIENZO
Marcando las 16:00 horas se dio 

por iniciada la contienda, con un 
comienzo difícil para el “Equipo de la 
Gente”, ya que la escuadra de Simón 
Bolívar arrancó con el dominio del 
balón, consiguiendo buenas llegadas 
y claras oportunidades de gol.

Esta situación daría resultados in-
mediatamente, ya que sólo a los 6 
minutos se abriría el marcador para 
los visitantes, con un gol que surgió 
a través de la banda izquierda, con un 
pase al centro que sería finiquitado 
por el jugador José Campos, de Simón 
Bolívar, dejando así la cuenta por el 1 
a 0 en contra de los limarinos.

Minutos más tarde, CSD Ovalle sabía 
que tenía que respetar su localía, por 
ello, no bajó los brazos y empezó de 
nuevo, creando nuevas jugadas que 
le permitieron hacer retroceder a los 
forasteros.

Acto que tendría efecto en los próxi-
mos minutos, con una evidente po-
sibilidad de gol, de Eduardo Carvajal, 
quien pateó potentemente el balón, 
pero que lastimosamente terminó 
por salir del terreno de juego.

A los 19 minutos del encuentro, 
Simón Bolívar puso nuevamente en 
problemas al equipo local, con un tiro 
libre, el que finalmente fue atrapado 
por el meta Segundo Pérez, generando 
así esperanza en el plantel ovallino.

Posteriormente, 2 minutos más 
tarde, en los 21’, llegaría el apetecido 
empate para los ovallinos, esto luego 
de un error del arquero capitalino, 
aprovechando esto Sergio Mondaca, 
quien con un derechazo anotó el 1 a 
1 para CSD Ovalle.

Cerrándose el primer tiempo, las 
oportunidades fueron parejas para 
ambos planteles, sin embargo, sería el 
“Equipo de la Gente” quien marcaría 
una nueva diana, en los 28’, con un 
cabezazo de Luis Rodríguez, quedando 
2 a 1 hasta los minutos finales.

SEGUNDA MITAD
Al llegar el segundo tiempo del en-

cuentro, este se vio muy trabado, ya 
que, el “Equipo de la Gente” anhelaba 
mantener el resultado a su favor, en 
tanto, el equipo capitalino buscaba 
anotar el gol del empate, lo que pro-
vocó disputas entre los jugadores.

En los 59’, surgió una jugada para 
Simón Bolívar, la cual no fue concre-
tada por los rivales ya que el meta 

LORETO FLORES ARDILES 
Punitaqui

de Ovalle logró defender con creces 
su arco.

Asimismo, el equipo limarino tam-
bién consiguió nuevas llegadas, las 
que terminaron solo en intentos, sin 
cambios en el tanteador.

Al minuto 82’, Simón Bolívar tendría 
una baja en su equipo, con la expulsión 
del jugador Ariel Huentecol, quien 
intentó agredir a un futbolista del 
“Equipo de la Gente”.

Por su parte CSDO también quedaría 
con 10 integrantes, ya que, el juez 
decidió expulsar a Bastián Hidalgo.

Seguidamente el partido se estancó, 

sin llegadas evidentes para ambos 
planteles, hecho que cambiaría al 
minuto 89, cuando Esteban Guerra 
apareció velozmente para marcar 
el tercer tanto para los ovallinos, 
quedando así el resultado a favor de 
Club Social y Deportivo Ovalle con 3 
goles a 1 de Simón Bolívar.

Finalmente, con esta victoria, el 
“Equipo de la Gente” se ubica en el 
tercer lugar de la tabla, con 14 pun-
tos, esperando con ello seguir con 
su buena racha en la novena fecha, 
donde enfrentará de visita al equipo 
Adriana Cousiño de Calera de Tango.



EL OVALLINO  DOMINGO 21 DE MAYO DE 2023 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/GERENTE GENERAL Y 

REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
SUB DIRECTOR COMERCIAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

Amantes del cosplay y el kpop 
comparten experiencias en Ovalle

EN LA POBLACIÓN VILLALÓN

Buenas sensaciones se llevan los admiradores de la cultura asiática tras una jornada de 
entretención y con importante compromiso social.

EL OVALLINO

Con la presencia de 
reconocidos cosplayer y 
dance cover de la región de 
Coquimbo, los seguidores de 
la cultura asiática disfrutaron 
de un día de concursos, 
bailes, karaokes y más. 

El anime y el kpop llenaron de color 
y alegría la cancha de la Población 
Villalón de Ovalle, en lo que fue un 
nuevo evento organizado por la agru-
pación Asian Fantasy. La jornada 
reunió a fanáticos de todas las edades, 
que cantaron, bailaron y participaron 
de diversos concursos, entre ellos la 
realización de Cosplay. 

Paola Navarrete es quien organiza 
junto a su hermana estos eventos, que 
desde hace algún tiempo se vienen 
realizando con éxito en la ciudad. Sobre 
cómo surge la iniciativa, destaca que 
“la idea era hacer algo a lo que nos 
hubiera gustado asistir cuando éra-
mos adolescentes y jóvenes, para que 
todos  puedan sentirse en su entorno, 
expresarse libremente y participar de 
actividades que les gustan y que se 
relacionan con la cultura asiática”.

El evento contó con diversos con-
cursos como competencia de dance 
covers, que buscó homenajear a los 
grupos de kpop y visibilizar el talento 
local; competencia de cosplay adultos 
e infantil, donde jóvenes y niños se 
disfrazaron de sus personajes favoritos 
de mangas, animes y series. También 
se realizó un certamen de dibujo con 
temática Yokai, que corresponden 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

a seres mitológicos de la cultura 
japonesa.

Los emprendedores también fueron 
parte de la jornada con sus produc-
tos relacionados al evento. Jenny 
Tapia Villegas, dueña y fundadora 
de Dokidoki Sweet Cakes, una de las 
pymes participantes comenta que 
“la convocatoria fue bastante alta, 
a pesar del día frío. Es un panorama 
agradable y familiar, que da espacio 

a jóvenes que les gusta el mundo 
del anime/manga, gamer o kpop,  
aquí pueden compartir con sus pares 
sobre sus gustos e intereses, cosa 
que antes era casi imposible porque 
éramos considerados “raros”. 

Asimismo explica que en el caso de 
las pymes es de gran ayuda, ya que 
“muchos de nosotros no tenemos 
locales o no podemos viajar a otras 
ciudades para participar en otras 

convocatorias por los costos. Nosotros 
como stand también tenemos de 
manera permanentemente en los 
eventos la alcancía de la Fundación 
Francisco de Asis Ovalle, con la cual 
reunimos aportes voluntarios para 
poder comprar comida para los perritos 
comunitarios”.

COMPROMISO SOCIAL
Una iniciativa importante de la agru-

pación Asian Fantasy, es su com-
promiso con los animales callejeros. 
En este evento, fueron en ayuda de 
agrupaciones animalistas de la ciudad 
con la donación de alimentos. 

“Creemos que es muy importante 
ayudar a quienes no tienen voz y a las 
agrupaciones que se hacen cargo de 
ellos. Todos los niños más pequeños y 
las personas sobre 50 años no paga-
ron entrada, pero sí les pedimos que 
pudieran traer alimento de donación 
para aportar con las agrupaciones 
animalistas”, enfatizaron desde la 
organización. 

FUTURAS FECHAS
Asian Fantasy ya anunció las nuevas 

fechas 2023 de eventos, las cuales 
son: 01 de julio, 02 de septiembre, 09 
de diciembre. Para más información y 
consultas sobre inscripciones, puedes 
escribir al IG @_.asianfantasy. 
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy leemos como Jesús da las 
últimas recomendaciones a sus 
discípulos antes de subir al cielo: 
“Vayan y hagan que todos los 
pueblos sean mis discípulos, bau-
tizándolos en el nombre del Padre 
y del Hijo y del Espíritu Santo y 
enseñándoles todo lo que yo les 

he mandado. Y yo estaré siem-
pre con ustedes hasta el fin 
del mundo”. Con la ascensión 
termina la misión de Jesús en 
la tierra. Los apóstoles vuelven 
a Jerusalén, pero tienen a su 
maestro más cerca que nunca, 
y sus vidas tienen ya su obje-
tivo primordial: darlo a conocer 
a toda la gente de la tierra. 
El mensaje de la ascensión 
no debe ser entendido como 
alejamiento triunfal o a modo 
de despedida que hacemos a 
un ser querido en el aeropuerto 
o en un rodoviario. No se trata 
de una despedida, sino de un 

nuevo modo de presencia de 
Jesús entre los suyos: “Volverá 
como lo han visto marcharse”. 
Así lo entendió san Agustín: 
“no abandonó el cielo cuando 
descendió de allá hasta noso-
tros, ni se alejó de nosotros 
cuando nuevamente ascendió 
al cielo”. Esta idea de presencia 
es la que nos da el texto de 
hoy: “Yo estoy con ustedes”. 
Mateo, a diferencia de Lucas, 
no hace ninguna referencia a 
la ascensión como elevación. 
Este último fragmento de su 
evangelio, de enorme densi-
dad, es como un resumen de 

todo su pensamiento sobre 
Cristo Jesús, el Señor y su 
Iglesia. Cristo es presentado 
como el Señor que, investido 
de todo poder, envía a sus 
discípulos a enseñar y bautizar 
a todos los pueblos. Al mismo 
tiempo es anunciado como 
Emmanuel o Dios con noso-
tros, que acompaña siempre 
a la Iglesia en su misión. Hay 
una clave para que todos los 
cristianos, sin excepción al-
guna, podamos cumplir este 
encargo de Jesús, se trata de 
aplicar un dicho popular que 
dice: “las palabras se olvidan 

los hechos permanecen”. Así 
mismo, además de lo que poda-
mos comunicar, con palabras, 
sobre Jesús y sus enseñanzas, 
lo hacemos sobre todo con el 
testimonio de nuestra vida, 
ajustando nuestra manera de 
ser, de pensar y de actuar a 
lo que nos pide Jesucristo, 
porque las ideas mueven, pero 
los ejemplos arrastran. Hoy 
en la iglesia celebramos el 
día del catequista. Enviamos 
desde aquí un saludo lleno de 
agradecimiento por su minis-
terio a todos los catequistas y 
profesores de religión.

Las palabras se olvidan los hechos permanecen
Domingo de la Ascensión del Señor. Mateo 28,16-20

Provincial Ovalle cae por la cuenta 
mínima ante el equipo colista del torneo

EN EL ESTADIO RAÚL VARGAS VERDEJOEl “Ciclón de Limarí” no pudo 
llevarse los puntos a casa, 
perdiendo por la cuenta de 0 a 
1 frente al equipo de Quintero 
Unido. En la próxima fecha 
jugarán nuevamente de visita, 
esta vez ante a la escuadra de 
Con Con National, en la región 
de Valparaíso.

Durante la sexta fecha del cam-
peonato por la Tercera División A, 
Provincial Ovalle se trasladó hasta la 
región de Valparaíso, para enfrentar a 
su contrincante Quintero Unido FC, 
equipo que se encontraba colista en 
la tabla de posiciones.

Es así que a las 16:00 horas de la 
tarde se dio por iniciado el encuentro, 
con la oncena del director técnico 
en reemplazo, Juan Santibáñez, la 
cual estuvo conformada por Matías 
Araya, Kevin Araya, Santiago Chicao, 
Osvaldo Carrasco, Vicente Ramírez, 
Cristopher Araya, Tomás Montecinos, 
Luis Espinola, Genaro Ponce, Benjamín 
Cortés y Giovanni Bustos.

PRIMER TIEMPO SIN GOLES
Al transcurrir sólo 5 minutos, apa-

reció la primera jugada amenazante 
del “Ciclón de Limarí”, quien puso 
inmediatamente en aprietos a la es-
cuadra celeste de Quintero Unido.

Seguidamente, ambos equipos se 
esmeraron en acercarse al arco ene-
migo, pese a esto, las defensas se 
mostraron firmes, sin dar ninguna 
oportunidad al rival.

Avanzado el encuentro, a los 13’, el 
cuadro limarino se impondría nueva-
mente frente a los locales, con una 
clara entrada al área rival por parte 
del jugador Giovanni Bustos, quien 
estuvo a punto de abrir el marcador 
para los “Cicloneros”.

Sólo un minuto más tarde, aparecería 
raudamente un jugador de la escuadra 

LORETO FLORES ARDILES
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Pese al empeño en la cancha, el plantel limarino no pudo vencer al equipo oriundo de Quintero.

EL OVALLINO

de Quintero, quien aprovechó un desliz 
de la defensa, pero para la suerte de 
los limarinos, fallaría en concretar el 
tanto local.

Posteriormente, en el minuto 31, 
el jugador ovallino, Santiago Chicao, 
recibió la primera amarilla del parti-
do y en el minuto 37, se sumó co-
mo amonestado el estratega de los 
“Cicloneros”, Juan Santibáñez.

En los 40’, el equipo de Quintero 
volvió a ejercer su localía frente a la 
escuadra limarina, con cinco hombres 
que se acercaron rápidamente al 
arco del meta Matías Araya, quien 
con esmero consiguió frenar a los 
“Tiburones Celestes”.

Ya en los minutos finales, el fútbol 
se puso difícil para los ovallinos, ya 
que el equipo local siguió mostrando 
su superioridad en el césped, no obs-
tante, este esfuerzo no fue suficiente, 
ya que el partido finalizó sin cambios 
en el marcador.

SEGUNDA PARTE
En el segundo tiempo, Provincial 

Ovalle demostró su decisión en la 
cancha y con esto las ganas de lle-
varse los 3 puntos a casa, acto que 
lamentablemente seguía sin rendir 
frutos.

En el minuto 11, ocurrió un fuerte 

golpe para el “Ciclón de Limarí”, ya 
que el jugador de Quintero, Alonso 
Lagos, anotó el primer tanto del par-
tido, burlando la defensa que dejó sin 
opciones al arquero limarino.

Pese a que el primer gol se dio en 
los primeros minutos, el partido ter-
minó por volverse cuesta arriba para 
Provincial Ovalle, quien, a pesar de 
sus esfuerzos, no logró quebrantar a 
la férrea defensa del plantel celeste 
de Quintero, ante esto, el partido no 
tuvo más goles, finalizando así por 
la cuenta de 1-0 en contra de los 
“Cicloneros”.

Con esto, Provincial Ovalle suma su 
cuarta derrota en el torneo, quedando 
con 6 puntos. En tanto, el equipo de 
Quintero Unido FC, quien se encontraba 
colista con sólo 3 puntos en las cinco 
fechas anteriores, consiguió igualar 
al “Ciclón”.

SÉPTIMA FECHA
En la próxima fecha del torneo, el 

“Ciclón de Limarí” buscará cambiar 
este resultado, enfrentando el equipo 
oriundo de la ciudad de Concón, el 
plantel de Con Con National, quien 
sólo ha ganado una vez en las seis 
fechas que lleva el campeonato de 
la Tercera A.

Durante este sábado 20 de mayo, 
otros equipos de la Tercera División 
A se disputaron en la jornada, con los 
siguientes resultados:
• Santiago City 0-0 Deportes Colina
• Brujas 2-2 Con Con National

OTROS RESULTADOS
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